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Для первичной оценки работоспособности ряда наполненных полимерных композитов на основе по-

литетрафторэтилена (ПТФЭ) в качестве материала антифрикционных  слоёв исследованы при комнатной 

температуре на твёрдость по Бринеллю, жёсткость при свободном сжатии до 10 % деформации, жёсткость 

при стеснённом сжатии до 160 МПа, коэффициенты трения и стойкость к реверсивному скольжению по 

схеме плоскость по плоскости полированной аустенитной нержавеющей стали в качестве контртела. Ис-

следовались семь видов композитов на основе ПТФЭ, наполненных коксом, бронзой, коллоидным графи-

том, а также модифицированным углеродным волокном с фторполимерным покрытием и различными 

добавками (композиты семейства Суперфлувис). По совокупности показателей композиты семейства Су-

перфлувис превосходят материалы, наполненные коксом либо бронзой, а материал, наполненный колло-

идным графитом в качестве основного наполнителя, не выдержал испытания на стойкость к реверсивному 

скольжению. Подтверждена работоспособность композита Суперфлувис на основе ПТФЭ ПН90 в испы-

таниях реверсивным скольжением при давлении 65 МПа на дистанции 10000 м.  

Ключевые слова: антифрикционные полимерные материалы, композиты на основе политет-

рафторэтилена, испытания материалов, твёрдость, свободное сжатие, стеснённое 

сжатие, нелинейная жёсткость, трение, высокие контактные давления, реверсив-

ное скольжение.  
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Abstract 

For the primary assessment of the operability of a number of filled polymer composites based on poly-

tetrafluoroethylene (PTFE) as a material of antifriction layers, Brinell hardness, stiffness under free compres-

sion up to 10 % deformation, stiffness under tight compression up to 160 MPa, friction coefficients and 

resistance to reverse sliding according to the plane-by-plane scheme of polished austenitic stainless steel were 

studied at room temperature. steel as a counterbody. Seven types of PTFE-based composites filled with coke, 

bronze, colloidal graphite, as well as modified carbon fiber with a fluoropolymer coating and various addi-

tives (composites of the Superfluvis family) were studied. According to the totality of indicators, the compo-

sites of the Superfluvis family are superior to materials filled with coke or bronze, and the material filled with 

colloidal graphite as the main filler did not pass the tests for resistance to reverse sliding. The performance 

of the Superfluvis composite based on PTFE PN90 in reverse sliding tests under the pressure of 65 MPa at a 

distance of 10000 m has been confirmed. 

Keywords: antifriction polymer materials, filled fluoroplastics, material testing, hardness, free comptession, 

constrained compression, nonlinear stiffness, friction, high contact pressures, reverse sliding.  
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